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Мы храним тебя, Россия!

Президент России Дмитрий Мед�
ведев подписал Указ «О проведении
салюта в День космонавтики», сооб�
щает пресс�служба главы государ�
ства. Публикуем полный текст доку�
мента:

«12 апреля 1961 г., ровно 50 лет на�
зад, был совершён первый полёт че�
ловека в космос. Для российского
народа этот день имеет особое значе�
ние. Первым космонавтом стал наш
соотечественник Ю.А. Гагарин.

В ознаменование Дня космонавти�
ки и 50�й годовщины первого полёта
человека в космос постановляю :

1. Произвести 12 апреля 2011 г. в 
22 часа салют из 50 залпов в столице
Российской Федерации г. Москве.

2. Министру обороны Российской
Федерации определить порядок про�
ведения салюта.

3. Расходы, связанные с подготов�
кой и проведением салюта, произ�
вести за счёт бюджетных ассигнова�
ний, предусмотренных в федераль�
ном бюджете на 2011 год Министер�
ству обороны Российской Федера�
ции.

4. Настоящий Указ вступает в силу
со дня его подписания».

ООББААММЕЕ ППООННРРААВВИИЛЛООССЬЬ
ВВ ББЕЕЛЛООММ

ДДООММЕЕ

««ДДИИККИИЕЕ ГГУУССИИ»»
ППРРООТТИИВВ

ККААДДДДААФФИИ......
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ММЫЫ ББЫЫЛЛИИ
ППЕЕРРВВЫЫММИИ!!
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ТТООЛЛЬЬККОО  УУ  ННААСС

Выставку «Юрий Гагарин. Из�
биратель и депутат», открывшую�
ся в ЦИК России, и космонавты, и
музейные специалисты называют
самой необычной из посвящён�
ных 50�летию первого полёта че�
ловека в космос. В юбилейные дни
в Центризбиркоме решили напом�
нить, что первый космонавт Земли
дважды избирался депутатом. На
открытии экспозиции председа�
тель ЦИК РФ Владимир Чуров со�
общил, что Ю. Гагарин в 1962 году
выдвигался в первую из палат Вер�
ховного Совета СССР (Совет Со�
юза) по Сычёвскому округу. А в
1966 году космонавт стал депута�
том Верховного Совета (второй
палаты � Совета Национальнос�
тей) по Смоленскому избиратель�
ному округу, включавшему терри�
тории Брянской, Калужской и
Смоленской областей. 

Экспонаты для выставки были
представлены как музеями, так и
избирательными комиссиями.
Поэтому бортовой журнал, запол�
ненный Гагариным во время под�
готовки к полёту на космическом
корабле «Союз�1»; номерной знак
YG�1 с автомобиля «Роллс�ройс»,
встречавшего первого космонавта
Земли в июне 1961 года в Великоб�
ритании; шлем лётчика, которым
пользовался Гагарин во время по�
лётов на МиГ�21, в экспозиции
соседствуют с протоколами изби�
рательных комиссий той эпохи и с

отчётами о депутатской деятель�
ности первого космонавта. К ней
Гагарин относился ответственно.
Подтверждением этого служат фо�
тографии со встреч, материалы пе�
реписки депутата Юрия Гагарина
по вопросам улучшения жилищ�
ных условий нуждающихся изби�
рателей, предоставления машины
c ручным управлением инвалиду
войны, обеспечения электроснаб�
жением населённых пунктов. 

Такой акцент на депутатской де�
ятельности первого космонавта
Земли в преддверии федерального
цикла выборов в Российской Фе�
дерации особенно актуален. Об
этом говорили в своих выступле�

ниях не только представители
ЦИК, но и лётчик�космонавт, Ге�
рой России Александр Полещук,
директор Центрального музея Во�
оружённых Сил Александр Нико�
нов и другие. А один из создателей
космической медицины, доктор
медицинских наук Иван Неумы�
вакин, который провожал Юрия
Гагарина 50 лет назад в тот леген�
дарный полёт, заявил, что случай�
ностей не бывает. 

Обращаясь сейчас, в XXI веке, к
подвигам той эпохи и к их исто�
кам, с этим остаётся только согла�
ситься.

Наиль ГАФУТУЛИН,
«Красная звезда».

КОСМОНАВТ И ДЕПУТАТ В московском Дворце спор�
та «Динамо» в Крылатском вот
уже в пятый раз состоялся Отк�
рытый чемпионат Европы по
дзюдо среди полиции и армии.
Организаторами соревнований
выступили Европейский союз
дзюдо,  Международный фонд
дзюдо, Национальный союз
ветеранов дзюдо, а также Фе�
дерация дзюдо России. 

По правилам Европейского
союза дзюдо соревнования
проводились среди мужских
команд в следующих весовых
категориях: 66, 73, 81, 90 и свы�
ше 90 кг. В составе каждой
сборной было по 5 спортсме�
нов в возрасте старше 30 лет.
Время схватки � 3 минуты.

В турнире приняли участие 5
команд силовых ведомств Рос�
сии: Министерства обороны,
Министерства внутренних дел,
внутренних войск Министер�
ства внутренних дел,  Минис�
терства по делам гражданской
обороны, чрезвычайным ситу�
ациям и ликвидации послед�
ствий стихийных бедствий и
Федеральной налоговой служ�
бы. Наряду с представителями
России в турнире приняли
участие сборные силовых
структур из 17 стран: Австрии,
Азербайджана, Белоруссии,
Болгарии, Великобритании,
Венгрии, Греции, Италии, Ка�
захстана, Литвы, Сербии, Тур�
ции, Узбекистана, Украины,
Франции, Хорватии и Чехии.

Как и в предыдущие годы,

первое место завоевала сбор�
ная МВД, одолевшая в упор�
нейшей борьбе своих коллег из
сборной внутренних войск
МВД � 3:2. Сборная Министер�
ства обороны, уступив в схват�
ке за выход в финал будущему
чемпиону � сборной МВД, до�
пустила неожиданную осечку в
утешительном финале, проиг�
рав полицейским из Франции �
2:3, оказавшись, таким обра�
зом, вне пьедестала. 

По уже сложившейся тради�
ции в рамках турнира органи�
заторы чемпионата Европы
вспомнили сотрудников сило�
вых структур, погибших при
исполнении своего служебного

долга, вручив их семьям ключи
от новых автомобилей. Кроме
того, семья подполковника
милиции Сергея Лазарева, ге�
роически погибшего в Чечне,
получила ключи от квартиры.
Среди семей, которым были
оказаны знаки внимания �
именно так, а не только вруче�
ны подарки, � была и семья
подполковника Александра
Ковенцова, командира экипа�
жа Ту�22М, сбитого в августе
2008 года во время боевых
действий в Южной Осетии. 

Роман БИРЮЛИН,
«Красная звезда».

Новая профессия
К началу 1960 года в ОКБ�1 С.П.

Королёва группой конструкторов
под руководством О.Г. Ивановско�
го был создан одноместный косми�
ческий корабль. В это же время во�
енными научно�исследовательски�
ми силами была разработана систе�
ма медико�биологического обеспе�

чения космических полётов. После
изготовления всего этого сложней�
шего и подчас не согласованного
между собой оборудования его на�
до было наладить в комплексе, а за�
тем отработать всё созданное в ре�
альных условиях полёта. С этой
целью в 1960�1961 гг. на 5�м науч�
но�исследовательском испытатель�

ном полигоне Министерства обо�
роны (5�й НИИП Минобороны) �
будущем Байконуре � была прове�
дена серия запусков кораблей�
спутников с биологическими объ�
ектами на борту. От пуска к пуску
были отработаны условия жизнеде�
ятельности человека в космосе.  

Пока дорабатывались летающие
в космос корабли, на Земле шла
подготовка специалистов новой
профессии � космонавтов. С этой
целью был образован специальный
Центр подготовки космонавтов.
Руководителем Центра назначили
полковника Е.А. Карпова, военно�
го врача по профессии, всю жизнь
посвятившего авиации. Центр ор�
ганизационно входил в Военно�
воздушные силы, общее руковод�
ство его деятельностью осущес�
твлял легендарный лётчик генерал�
лейтенант авиации Н.П. Каманин.

Тщательно проводился отбор

первых кандидатов среди лётчи�
ков�истребителей: учитывалось не
только здоровье, испытаниям под�
вергались многие физические и
психологические качества, кото�
рые могли понадобиться будущим
покорителям космоса. Специаль�
ная комиссия вскоре сформирова�
ла первый отряд подготовки кос�
монавтов из 20 человек. Не все они
дождались своих стартов, в космосе
удалось поработать двенадцати. 

Наступил день, когда Королёв,
пригласив первую группу слушате�
лей Центра прямо в цех завода, по�
ложил начало изучению реального
космического корабля. В январе
1961 года эта группа кандидатов
предстала перед комиссией. Экза�
мен проводился прямо на действу�
ющем макете «Востока». Комиссия
пришла к выводу: вся группа пока�
зала хорошие знания и может быть
допущена к выполнению обязан�

ностей космонавтов. 25 марта 1961
года готовые к полёту кандидаты
присутствовали на «генеральной
репетиции». Старт и полёт корабля
прошли нормально, он приземлил�
ся в точное время в расчётном
районе.  

8 апреля на космодроме заседала
Государственная комиссия. Она
утвердила полётное задание, уста�
новила дату и точное время старта
и утвердила командиром косми�
ческого корабля «Восток» старше�
го лейтенанта Ю.А. Гагарина, а его
дублёрами � старших лейтенантов
Г.С. Титова и Г.Г. Нелюбова. 

12 апреля
По четырёхчасовой готовности в

день старта начали заправку.
Ракету�носитель и корабль�спут�

ник «Восток» вместе со специалис�
тами из КБ готовил к запуску лич�
ный состав 1�го управления поли�
гона и испытательной части под
командованием инженер�полков�
ника Юрина. Завершили заправку
трёх ступеней топливом. В бункере
готовые выполнить пусковые ко�
манды застыли стартовики. В пуль�
товой командного пункта у перис�
копа занял своё место «стреляю�
щий» � так по�военному назывался
номер расчёта, запускающий раке�
ту�носитель. Им был начальник 
1�го испытательного управления
полигона инженер�полковник А.С.
Кириллов, фронтовик, командир
батареи легендарных «катюш», вы�
пускник Академии имени Ф.Э.
Дзержинского, опытнейший испы�
татель ракетно�космической тех�
ники. 

ГЕРОИ НА ТАТАМИ

ГГААГГААРРИИНН,,   ККООССММООСС,,   РРООССССИИЯЯ!!ГГААГГААРРИИНН,,   ККООССММООСС,,   РРООССССИИЯЯ!!

__________________________
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Сегодня страна отмечает 50�летие полёта Юрия Гагарина на косми�
ческом корабле «Восток». 108 минут пребывания первого в мире человека в
космическом пространстве звёздно изменили дальнейшую жизнь первого
космонавта планеты. Лётчик истребительного полка в одночасье стал
одним из самых знаменитых людей Земли. 

Имя Юрия Гагарина известно всему миру � это символ прорыва челове�
ка в космос. Но ведь Гагарин � это вершина огромной пирамиды научных,
производственных, военных структур. Он стал посланником  тружеников
космоса, своим умом, волей, подчас нечеловеческим напряжением духов�
ных и физических сил обеспечивших этот дерзновенный подвиг. 

Об участии военных в осуществлении пилотируемых программ «Красной
звезде» рассказал командующий Космическими войсками генерал�лейте�
нант Олег ОСТАПЕНКО. 

Комментируя соглашение, глава Всеобщего
народного конгресса (высшего органа законо�
дательной власти Ливии) Мухаммед Абдель
Касем аз�Зауи сообщил, что подготовлен про�
ект конституции с «ливийской версией демок�
ратии». Он добавил, что «черновик конститу�
ции готов и скоро будет опробован». В настоя�
щее время в Ливии конституции нет, и страна
управляется сводом правил, изложенных Кад�
дафи в его третьей мировой теории («Зелёная
книга»). Однако из заявления аз�Зауи непонят�
но, какая роль отводится полковнику Муамару
Каддафи в реорганизуемом ливийском обще�
стве.

Теперь всё зависит от того, как пройдут пе�
реговоры с лидерами оппозиции. Члены ко�
митета Африканского союза по Ливии напра�
вились в Бенгази, где находится ставка повс�
танцев, с тем, чтобы убедить их сложить ору�
жие. Ранее члены оппозиционного Переход�
ного национального совета Ливии отвергали
все направленные на достижение мира иници�
ативы, которые исходили как от Каддафи, так
и из�за рубежа, требуя немедленного ухода
правящего страной уже более 30 лет полковни�
ка. Так, представитель Переходного нацио�
нального совета (ПНС) повстанцев Шамсуд�

дин Абдельмауля заявил, что перемирие в
Джамахирии можно заключить только после
того, как войска Муамара Каддафи покинут
ливийские города. Ещё один официальный
представитель оппозиции Мустафа Гериани
указал, что ПНС рассмотрит «дорожную кар�
ту» Африканского союза, однако, какой бы
она ни была, ливийский руководитель должен
прежде всего уйти в отставку. «Ливийский на�
род дал чётко понять, что Каддафи должен ос�
тавить власть, � отметил он. � Мы хотим более
детально изучить африканскую инициативу,
после чего дадим свой ответ». 

Вторя повстанцам, Североатлантический
альянс в минувшие выходные значительно ак�
тивизировал свои операции, нанося удары по
позициям верных Каддафи сил. «Эти бомбар�
дировки помогли повстанцам вытеснить ба�
тальоны Муамара Каддафи из Адждабии и
отбросить их на запад на расстояние 60 км от
города», � заявил представитель повстанцев
Хамид Хаси. Самолёты НАТО нанесли в про�
шедшие выходные четыре удара по войскам
Каддафи на подступах к Адждабии и уничто�
жили 11 танков и ещё 14 � в Мисурате, распо�
ложенной в 200 км от Триполи и уже несколько
недель находящейся в осаде правительствен�
ных сил. В результате этих ударов прекрати�
лись артиллерийские обстрелы городов. «Если
войска Каддафи возьмут Адждабию, перед ни�
ми откроется дорога на Бенгази и мы не смо�
жем чувствовать себя в безопасности, потому
что Каддафи получит возможность продви�
гаться на восток», � отметил Хаси. Адждабия
расположена в 140 км к югу от Бенгази, поэто�
му от того, кто контролирует этот город, во
многом зависит развитие военной ситуации на
востоке Ливии.

ПЕРВЫЙ ШАГ К МИРУ СДЕЛАН

__________________________

(Окончание на 3	й стр.)

Муамар Каддафи принял предложение
Африканского союза (АС) о мирном урегули�
ровании конфликта в Ливии, заявил прези�
дент ЮАР Джейкоб Зума, который
возглавляет международную делегацию.
Главный пункт соглашения � немедленное
прекращение огня. Однако, по словам комис�
сара АС по вопросам мира и безопасности,
на встрече с Каддафи речь шла и о его воз�
можной отставке. Президент ЮАР также
призвал НАТО прекратить бомбардировки,
чтобы «дать шанс перемирию».
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УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
О присвоении классных чинов государственной гражданской

службы Российской Федерации федеральным государственным
гражданским служащим

Присвоить федеральным государственным гражданским служащим
классные чины государственной гражданской службы Российской

Федерации:
действительного государственного советника 

Российской Федерации 1	го класса
Шевцовой � заместителю министра обороны
Татьяне Викторовне Российской Федерации

действительного государственного советника 
Российской Федерации 2	го класса

Кондратьевой � руководителю департамента Министерства
Анне Владиславовне обороны Российской Федерации
Муравнику � заместителю директора Федеральной
Владимиру Борисовичу службы по оборонному заказу

действительного государственного советника 
Российской Федерации 3	го класса

Васильевой � руководителю департамента Министерства
Евгении Николаевне обороны Российской Федерации
Головатому � заместителю директора Федеральной
Николаю Ивановичу службы по оборонному заказу
Нагинскому � заместителю министра обороны
Григорию Михайловичу Российской Федерации
Николенко � заместителю начальника главного
Сергею Леонидовичу управления Генерального штаба

Вооружённых Сил Российской Федерации
Синиковой � руководителю Федерального агентства
Надежде Валентиновне по поставкам вооружения, военной,

специальной техники и материальных средств.

Президент Российской Федерации
Д. МЕДВЕДЕВ

Москва, Кремль 
5 апреля 2011 года 
№ 407
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  12 апреля – День космонавтики
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В. ЧУРОВ, А. ПОЛЕЩУК, И. НЕУМЫВАКИН на открытии экспозиции.
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Из ЮВО

Военная ипотека
набирает обороты 

66 квартир в Ростовской области приобрели военнослужащие �
участники накопительно�ипотечной системы (НИС) в первом квартале
2011 года. Об этом сообщил пресс�секретарь командующего войсками
Южного военного округа подполковник Игорь Горбуль.

Популярность этого направления программы обеспечения жильём
военнослужащих и членов их семей в ЮВО продолжает неуклонно
расти. Только в Ростовский�на�Дону филиал «Росвоенипотеки» за
индивидуальными консультациями в первом квартале этого года об�
ратились 253 военнослужащих. Это более 35 процентов от показателя
всего 2010 года. Рост популярности военной ипотеки в регионе объяс�
няется как удобством этого вида жилищного обеспечения, так и ши�
рокой разъяснительной работой, проводимой сотрудниками филиала
«Росвоенипотеки». По данным его руководителя Виктора Медведева,
за три месяца этого года им и его подчинёнными организованы встре�
чи и «круглые столы» с участниками НИС в восьми воинских частях и
организациях Минобороны РФ, в которых приняли участие более 800
военнослужащих.

Количество приобретённого в 2011 году по НИС жилья превысило
показатели аналогичного периода прошлого года на 57 процентов. Из 66
квартир 45 приобретены в Ростове�на�Дону, 9 � в Волгодонске, 5 � в Ба�
тайске, 3 � в Новочеркасске, 2 � в Азове и по одной � в Аксае и Таганро�
ге. Учитывая, что число обращающихся в филиал «Росвоенипотеки» во�
еннослужащих и членов их семей продолжает неизменно расти, можно
спрогнозировать, что число приобретённых по военной ипотеке в Рос�
товской области квартир в 2011 году будет рекордным. Отметим, что в
2009 году новоселья по НИС отпраздновали 86 семей военнослужащих,
а в 2010 � около 200.

Уникальные манёвры
Под руководством командующего войсками Южного военного окру�

га генерал�лейтенанта Александра  Галкина на полигоне Железный рог
под Новороссийском прошла активная фаза тренировки по управлению
огнём ракетных войск и артиллерии межвидовой группировки войск
(сил) ЮВО и поражению надводных целей в ходе отражения морского
десанта условного противника.

Как сообщил пресс�секретарь командующего войсками ЮВО под�
полковник Игорь Горбуль, данное учение для ракетчиков и артилле�
ристов ЮВО � своего рода экзамен по итогам лагерного сбора, кото�
рый проводился с 1 марта по 8 апреля на 17 полигонах. Приобретён�
ные в ходе сбора знания и навыки артиллеристы демонстрировали на
практике в условиях, максимально приближенных к боевым. По за�
мыслу, масштабности и количеству привлекаемых сил и средств уче�
ние стало уникальным. Мероприятие такого уровня, в котором задей�
ствована межвидовая группировка войск, сосредоточенная под еди�
ным командованием, проводилось впервые. Всего в тренировке при�
няли участие около тысячи военнослужащих, более 200 единиц воен�
ной техники. Морские цели в ходе тренировки поражали корабли
Черноморского флота, артиллерийские комплексы «Берег», реактив�
ные системы залпового огня «Ураган», «Смерч», артиллерийские ору�
дия «Мста», «Нона» и другие средства огневого поражения. 

Из ВВО

Крупное учение ПВО
В районах воздушного прикрытия важных военных и гражданских

объектов проведено крупное тактическое учение зенитно�ракетного со�
единения армии Восточного военного округа. Об этом сообщил началь�
ник службы информации и общественных связей армии ВВО Валерий
Щебланин.

В учении участвовало порядка 400 человек и около 80 единиц техни�
ки. Боевые зенитно�ракетные подразделения, командные пункты и
подразделения обеспечения в соответствии с замыслом манёвров были
подняты по тревоге, совершили марш в районы боевого применения и
привели себя в высшие степени готовности к отражению массирован�
ного воздушного удара «противника». Развёрнутая система воздушного
противодействия работала в сложной тактической обстановке в услови�
ях горно�степной местности. В ходе отражения воздушных ударов лич�
ный состав армейского соединения ПВО отработал задачи по уничтоже�
нию высокоманевренных, летящих на различных высотах и с разных
направлений воздушных одиночных и групповых целей.

Из Санкт�Петербурга

Героям освоения космоса 
В Военно�историческом музее артиллерии, инженерных войск и

войск связи открылась фотовыставка «Герои космической эры. Притя�
жение Земли», посвящённая 50�летию космического полёта Юрия Гага�
рина. Об этом сообщил корреспондент «Красной звезды» Олег Почи�
нюк. 

Один из залов музея, рассказывающий об истории развития ракет�
ной техники, в канун юбилейной даты дополнен экспозицией уникаль�
ных фотографий из коллекции Василия Мордванюка. Около ста работ
рассказывают о первых покорителях космоса, позволяют многое узнать
о предполётной подготовке космонавтов. Выставка будет работать до се�
редины июня.

Из Москвы

Конверты запечатаны
В Мемориальном кабинете�музее Маршала Советского Союза Г.К.

Жукова состоялось заседание экспертной комиссии по подготовке кон�
курсных заданий для проведения Всеармейской олимпиады курсантов
высших военных заведений Министерства обороны РФ по военной ис�
тории.

В ходе заседания были обсуждены рабочие вопросы, касающиеся
подготовки олимпиады, которая пройдёт в Военном авиационном ин�
женерном университете (г. Воронеж) в период с 18 по 21 апреля. Кроме
того, члены экспертной комиссии провели процедуру запечатывания
конвертов с конкурсными заданиями.  

В этом году в олимпиаде по военной истории примут участие более
50 команд, представляющих как военные вузы, так и гражданские. Пла�
нируется, что в скором будущем Всеармейская олимпиада обретёт ста�
тут Всероссийской, поскольку главные задачи подобных интеллектуаль�
ных форумов � раскрытие творческого потенциала курсантов и студен�
тов, развитие у будущих офицеров, инженеров и учёных навыков самос�
тоятельной научно�исследовательской работы, а также обмен опытом
между профессорско�преподавательским составом вузов по совершен�
ствованию форм и методов преподавания учебных дисциплин, повыше�
нию квалификации педагогов�наставников.

Съезд ветеранов Афганистана
В подмосковном Центре восстановительной терапии им. М.А. Ли�

ходея прошёл очередной съезд Общероссийской общественной орга�
низации «Российский союз ветеранов Афганистана». Как известно,
созданный в 1990 году РСВА стоял у истоков зарождавшегося в то «пе�
рестроечное» время афганского движения. Сегодня это одна из мощ�
нейших общественных организаций на территории Российской Фе�
дерации, объединяющая в своих рядах более 80 тысяч ветеранов бое�
вых действий. Она имеет 76 структурных подразделений в 71 регионе
страны.

На съезде, рассмотревшем итоги работы РСВА в период с 2006 по
2010 год, отмечалось, что члены организации, многие из которых яв�
ляются депутатами Государственной Думы РФ, занимают руководя�
щие посты в органах исполнительной власти, ведут активную работу
в сфере социальной защиты и реабилитации ветеранов войн и воен�
ных конфликтов, оказывают помощь семьям погибших военнослужа�
щих, занимаются проблемами подростков и допризывной молодёжи.
Важное место в деятельности организации отводится шефству над во�
инскими частями. Вместе с тем в выступлениях делегатов говорилось
о необходимости более предметно и оперативно решать насущные
проблемы ветеранов, инвалидов и членов их семей, вопросы медици�
нской, психологической, моральной реабилитации, трудоустройства
участников боевых действий. При этом подчёркивалось, что нередко
решение того или иного вопроса затягивается по вине различного ро�
да чиновников, весьма далёких от понимания их сути. С особой оза�
боченностью  говорили выступавшие о необходимости консолидации
усилий ветеранов разных поколений на решении возникающих
проблем.

Съезд, в работе которого приняли участие представители властных
структур, силовых ведомств Российской Федерации, ветеранских орга�
низаций, рассмотрел перспективный план развития Общероссийской
общественной организации «Российский союз ветеранов Афганистана»
на 2011 � 2016 годы, избрал ее руководящие органы. Лидером РСВА
вновь избран депутат Госдумы Франц Клинцевич, председателем цент�
рального правления � Александр Разумов.

Отдел оперативной информации.
mail@redstar.ru

Во время полёта Ю.А. Гагарина
на свои «орбиты» вместе с ним
вышли многие элементы слож�
нейшего наземного командно�из�
мерительного комплекса (КИК).
О нём не упоминалось ни в сооб�
щениях ТАСС, ни в газетных
статьях, ни в телепередачах.

КИК был создан ещё в период
запуска геофизических ракет и
первого ИСЗ, а первым его на�
чальником был генерал�майор
А.А. Витрук. 

В телеконтроле и телеуправле�
нии космическим кораблём «Вос�
ток» непосредственно принимали
участие коллективы Центра КИ�
Ка, восточные стационарные
КИПы (Сарышаганский, Колпа�
шевский, Енисейский и Елизовс�
кий). 

Для телеметрического контро�
ля систем пилотируемого корабля
на участках траектории, где про�
водились динамические опера�
ции, привлекались 5 кораблей,
находившихся в Атлантическом
океане и Средиземном море. Ко�
рабельные НИПы и в дальней�
шем играли особую роль в инфор�
мационном обеспечении пилоти�
руемых полётов. Со временем они
развились в целую флотилию
морского командно�измеритель�
ного комплекса, который возгла�
вил капитан 1 ранга В.Г. Безборо�
дов. 

Надо сказать, что командно�
измерительный комплекс сыграл
уникальную и решающую роль в
управлении первого полёта чело�
века в космос. Он оказался един�
ственным средством управления
космическим кораблём (Ю.А. Га�
гарин фактически не принимал
участия в управлении им), так как
влияние условий полёта на пси�
хологическое и физиологическое
состояние человека были тогда
неизвестны. 

Для обеспечения встречи пер�
вого космонавта на Земле была
создана новая спасательно�поис�
ковая служба, включавшая 20 са�
молётов и 10 вертолётов. Для по�
иска и встречи корабля�спутника
при нештатном завершении по�
лёта она имела семь парашютно�
десантных групп. 

В период подготовки корабля�
спутника «Восток» с первым кос�
монавтом принимал участие
большой коллектив военных ис�
пытателей и обеспечивающих
служб космодрома. Подготовку
ракеты�носителя и космического
корабля на технической позиции

обеспечивал боевой расчёт в сос�
таве 226 человек (офицеры, сер�
жанты, солдаты). В подготовке
стартовой позиции принимали
участие (без учёта полигонного
измерительного комплекса) 688
военнослужащих. 

За успешный запуск Гагарина
96 испытателей Байконура были
награждены орденами и медаля�
ми СССР. Всего в СССР за запуск
«Востока» и полёт Гагарина наг�

раждены около 7.000 человек. И
это справедливо, ведь от каждого
испытателя зависит жизнь космо�
навта.  

Космический корабль�спутник
«Восток» завершал оборот вокруг
Земли. В 10.30 включилась тор�
мозная двигательная установка и
началось торможение. Корабль
переходит на траекторию к Земле.
Приборный отсек отделился от
спускаемого аппарата. Дальней�

шее торможение в плотных слоях
атмосферы происходит аэродина�
мическим путём. При этом тем�
пература слоя воздуха вокруг
спускаемого аппарата достигает
плюс трёх�четырёх тысяч граду�
сов по Цельсию. Только теплоза�
щита спасает кабину и космонав�
та от сгорания в атмосфере. На
высоте около 7 км выходит пара�
шют спускаемого аппарата, затем
отстреливается люк кабины и ка�

тапультируется кресло космонав�
та. В 10.55 первый космонавт пла�
неты Земля Юрий Гагарин на па�
рашюте приземляется в районе
села Смеловка Саратовской об�
ласти. 

Обживаем космос
Вторым человеком на Земле,

взлетевшем 6 августа 1961 года
на околоземную космическую

орбиту, был Герман Степанович
Титов. Он впервые совершил уже
суточный, семнадцативитковый
орбитальный полёт с обширной
программой экспериментов.

Впоследствии Герман Степа�
нович 19 лет занимал должности
от заместителя начальника 153�
го Центра управления космичес�
кими аппаратами военного наз�
начения до первого заместителя
начальника Управления косми�
ческих средств.  

В память об этом легендарном
человеке указом Президента
Российской Федерации от 14 ав�
густа 2001 года Главному испыта�
тельному центру (испытаний и
управления космическими сред�

ствами) Министерства обороны
Российской Федерации, где од�
но время служил Герман Степа�
нович, присвоено почётное наи�
менование «имени Г.С. Титова».
В штабе Космических войск в
Москве открыт мемориальный
музей�кабинет, в котором рабо�
тал Титов.

За 50 лет в космосе побывали
более 500 космонавтов, которые
отработали там свыше 10.000 че�

ловеко�часов, включая более100
человеко�часов в открытом кос�
мосе. На орбитах Земли побыва�
ли представители 36 стран. В ос�
воении космоса сделаны и дру�
гие гигантские шаги. Подавляю�
щее большинство из них осуще�
ствлены людьми в погонах. 

Мы гордимся, что в октябре
2004 года совершил космичес�
кий полёт в качестве бортинже�
нера транспортного пилотируе�
мого космического корабля «Со�
юз ТМА�5» и бортинженера экс�
педиции посещения МКС и
офицер Космических войск, вы�
пускник военно�космической
академии имени А.Ф. Можайс�
кого Герой России Юрий
Шаргин. 

Сегодня боевые расчёты Кос�
мических войск совместно с
предприятиями ракетно�косми�
ческой отрасли участвуют в пи�
лотируемой космонавтике. Каж�
дый пуск сопровождается сред�
ствами Главного испытательного

центра (испытаний и управле�
ния космическими средствами)
имени Г.С. Титова, расположен�
ными от Камчатки до Калининг�
рада. Взаимодействуя с Центром
управления полётами, боевые
расчёты управляют движением
космических кораблей и их сты�
ковкой с Международной кос�
мической станцией, обеспечива�
ют проведение операций на бор�
ту Международной космической
станции, корректируют орби�
ты...  

Однажды лётчик�космонавт
Герой России генерал�лейтенант
Василий Циблиев, побывав на
одном из подмосковных
ОКИКов, произнёс фразу: «Мне
казалось, что это мы в космос
летаем, а оказывается, нас туда
возят». Так что можно говорить о
том, что успех и пилотируемых
полётов, и беспилотных прог�
рамм во многом зависит от про�
фессионализма офицеров Кос�
мических войск. 

ГАГАРИН,

КОСМОС, РОССИЯ!

Действительно, стартовой пло�
щадкой в биографии первого кос�
монавта планеты стала морская
авиация Северного флота. Сюда
лейтенант Юрий Гагарин прибыл
служить в декабре 1957 года после
окончания с отличием первого
Чкаловского военного авиацион�
ного училища  лётчиков имени
К.Е. Ворошилова. Он сам попро�
сился на Север, в Заполярье, – хо�
тел научиться летать в сложных ме�
теорологических условиях. 

Юрия Гагарина направили в 769�
й истребительный полк 122�й ист�
ребительной авиадивизии Север�
ного флота.  Здесь на аэродроме
посёлка Луостари Мурманской об�
ласти базировались три полка
морской авиации 122�й авиадиви�
зии. Два из них – 78�й и 768�й –
были боевыми, или первой линии,
и имели на вооружении самолёты
МиГ�17, а третий, 769�й, оснащён�
ный МиГ�15бис, считался полком
второй линии, учебным. В нём мо�
лодые лётчики перед переводом в
полки первой линии адаптирова�
лись к особенностям полётов в ус�
ловиях Заполярья, где с высоты по�
лёта местность практически не
имеет ориентиров: кругом бесчис�
ленные однообразные озёра и соп�
ки, покрытые то снегом, то зе�
ленью низкорослых деревьев. 

Главная же особенность – бли�
зость границы, всего в 14 километ�
рах от Луостари находится Норве�
гия, с территории которой натовс�
кие самолёты регулярно совершали
приграничные полёты. Все жили в
обстановке напряжённой работы и
частых боевых тревог. Четыре лёт�
ных дня в неделю для каждого пол�
ка не давали простаивать взлётно�
посадочной полосе. Постоянный
гул реактивных двигателей был
привычным фоном для жизни во�
енного гарнизона. 

Полярной ночью молодые лёт�
чики усиленно занимались теори�
ей, а в марте 1958�го, когда солнце
уже на более долгий срок стало по�
являться в северном небе, начались
полёты. Гагарин в числе первых по�
лучил разрешение на самостоя�
тельный вылет. Вскоре в «боевом
листке» появилось сообщение:
«Сегодня лейтенант Юрий Гагарин
в сложных метеорологических ус�
ловиях совершил первый самосто�
ятельный полёт на реактивном са�
молёте...» 

Постоянные занятия, ночные
учебные тревоги, новая техника и
подготовка к полётам – всё это тре�
бовало сил, выдержки, навыка. В
североморском небе крепли масте�
рство и талант молодого лётчика.
На втором году службы в части
Юрий Гагарин уверенно летал в за�

полярном небе в сложных метеоус�
ловиях. По отзывам однополчан,
лётчиком он был незаурядным:
быстро схватывал самые трудные
элементы воздушного боя,
действовал бесстрашно, находчи�
во, инициативно. 

В Луостари Юрий прибыл без
жены – Валентина оканчивала в
Оренбурге  последний курс меди�
цинского училища. В августе 1958
года она приехала к мужу на Север

с дипломом фельдшера�лаборанта.
Вскоре молодой семье выделили
жилплощадь в небольшом дере�
вянном доме, предусмотренном
для проживания двух семей. Такие
домики, называемые на Русском
Севере финскими, и по сей день
встречаются в отдалённых посёл�
ках Мурманской области. 

Полдома занимала семья Гагари�
ных, вторую половину – семья
Кропачевых. Быт был устроен
очень просто. Вход в дом предваря�
ла открытая веранда. В небольшом
коридоре слева размещались два
крохотных подсобных помещения.
В первом хранились дрова, во вто�
ром  была обустроена «ванная ком�
ната» –  металлическая бочка с во�
дой и элементарный рукомойник.
Рядом небольшая кухонька с выбе�
ленной печкой и просторная жилая
комната.

17 апреля 1959 года у Гагариных
родилась дочь Елена. Возвращаясь
домой с аэродрома, Юрий всё вре�
мя проводил с малышкой, помогал
жене в хозяйственных делах. И
продолжал совершать полёты, ко�
торые становились всё сложнее и
сложнее.

24 октября 1959 года Юрий Гага�
рин был представлен командова�
нием на должность старшего лёт�
чика. К этому моменту он имел об�
щий налёт 265 часов. Вскоре Гага�
рин в числе первых лётчиков подал
рапорт на имя командования своей
воинской части: «В связи с расши�
рением космических исследова�
ний, которые проводятся в Советс�
ком Союзе, могут понадобиться
люди для научных полётов в кос�
мос. Прошу учесть моё горячее же�
лание и, если будет возможность,
направить меня для специальной
подготовки».

Об этом доложили командующе�
му ВВС Северного флота – леген�
дарному лётчику морской авиации

Герою Советского Союза генерал�
лейтенанту Ивану Егоровичу Кор�
зунову, в честь которого посёлок
Луостари в 1967 году получил своё
нынешнее название Корзуново.

Командующий ВВС флота ре�
шил лично встретиться с лётчи�
ком�истребителем, и Гагарин про�
извёл на него очень хорошее впе�
чатление: «В затянувшейся, но ин�
тересной беседе с Гагариным я всё
глубже проникался к нему уваже�

нием и даже личной симпатией и
решил... если потребуется, поддер�
жать его просьбу, изложенную в ра�
порте».

Через некоторое время Гагарина
вызвали в Москву для прохожде�
ния всестороннего медицинского
обследования в Центральном науч�
но�исследовательском авиацион�
ном госпитале. В начале 1960 года
последовала ещё одна специальная
медкомиссия, которая признала
старшего лейтенанта Гагарина год�
ным для космических полётов. 7
марта 1960 года приказом главкома
ВВС № 267 его зачислили слушате�
лем�космонавтом в отряд космо�
навтов ЦПК ВВС.  

Так и уехал 11 марта вместе с
семьёй старший лейтенант Юрий
Гагарин с Северного флота, не ус�
пев переодеться в морскую форму.
Дело в том, что, когда по прибытии
на Северный флот он обратился в
вещевую службу, ему ответили,
чтобы приходил, когда выйдет срок
носки полученного в училище об�
мундирования...

Уже в середине марта 1960 года
начались регулярные занятия по
программе общекосмической под�
готовки, итогом которых стал по�
лёт человека в космос. Примеча�
тельно, что из 20 кандидатов, отоб�
ранных в первый отряд космонав�
тов, пятеро были лётчиками морс�
кой авиации. Трое из них – Юрий
Гагарин, Георгий Шонин и Иван
Аникеев – служили на Северном
флоте. 

После судьбоносного полёта
1961 года вышла в свет книга вос�
поминаний Юрия Гагарина «Доро�
га в космос». В ней первый космо�
навт написал: «Я служил в рядах
лётчиков Северного флота и гор�
жусь этим». А когда в  декабре 1965
года побывал в Мурманской облас�
ти, в посёлке Луостари, в общении
с однополчанами Юрий Алексе�

евич признался: «Здесь родные,
слишком родные места. Здесь я на�
учился летать». 

...Дом, в котором в Луостари жи�
ла семья первого космонавта, сох�
ранился. В 1983 году его перевезли
из Корзуново в посёлок Сафоново
и установили недалеко от Кольско�
го залива, включив в состав музей�
ного комплекса морской авиации
Северного флота. 

Одну из стен дома со стороны
улицы украсило большое мозаич�
ное панно, на котором изображён
облетающий Землю космический
корабль «Восток�1». Рядом – бюст
первого космонавта планеты, вы�
полненный скульптором Эрнестом
Китайчуком.

Естественно, что никаких пред�
метов обихода из квартиры Гагари�
ных не сохранилось. Когда семья в
1960 году уезжала из Мурманской
области, по гарнизонной традиции
всю свою мебель раздала друзьям и
соседям. Однако энтузиасты суме�
ли восстановить обстановку ком�
наты, заменив оригиналы аналога�
ми. Для этого один из сотрудников
музея съездил в Москву к Валенти�
не Ивановне и узнал план разме�
щения всей домашней утвари. Вдо�
ва первого космонавта передала в
дар североморскому музею личные
вещи Юрия Алексеевича: рабочую
перчатку, чернильную ручку с зо�
лотым пером, дорожный несессер
и погоны. Они заняли особое место
среди экспонатов. 

В Доме�музее Гагарина сохране�
на историческая достоверность.
Жилая комната обставлена скром�
ной мебелью 50�60�х годов прош�
лого века в полном соответствии с
описанием Валентины Ивановны.
Стены оклеены обоями бежевого
цвета, в центре комнаты стоит
круглый стол, покрытый зелёной
скатертью. В углу у окна –  сколо�
ченный из досок шкаф, подобный
тому, что смастерил когда�то в Лу�
остари Юрий Алексеевич. У проти�
воположной стены – кровать, эта�
жерка с книгами и детская кро�
ватка. 

Во второй половине дома разме�
щена музейная экспозиция. Среди
экспонатов – редкие фотографии,
книги с автографом Юрия Гагари�
на, газеты, сообщавшие о первом
полёте человека в космос. Лётчи�
ки�североморцы подарили музею
морской спасательный костюм об�
разца 1960�х годов, предназначен�
ный для катапультирования в
экстремальной ситуации. 

Из Звёздного городка в дар му�
зею были переданы  несколько па�
мятных медалей, книги, фотогра�
фии первого отряда космонавтов.
В разное время Дом�музей посе�
тили Герои Советского Союза лёт�
чики�космонавты Алексей Лео�
нов, Валерий Рождественский,
Виктор Горбатко, Геннадий Сара�
фанов, Георгий Гречко и Юрий
Артюхин.  

В канун 50�летия первого полёта
в космос сотрудники музея своими
силами сделали косметический ре�
монт в помещениях музея, обнови�
ли экспозиции, провели акцию
«День дарения». По инициативе
Мурманского регионального отде�
ления Общероссийского движения
поддержки флота изготовлена ме�
мориальная доска, которая теперь
установлена на Доме�музее Юрия
Гагарина.  

Ольга ВОРОБЬЁВА,
«Красная звезда».

СЕВЕР В СУДЬБЕ ПЕРВОПРОХОДЦА
– Посетители музея морской

авиации нередко с удивлением
переспрашивают: «А разве Гага�
рин служил на Северном флоте?
Почему же тогда на фотогра�
фиях он не в морской форме?» –
рассказала по ходу экскурсии в
Доме�музее Юрия Гагарина на�
чальник военно�исторического
экспозиционного отдела Дома
офицеров морской авиации Се�
верного флота Евгения Соба�
карь.

__________________________

(Окончание.
Начало на 1$й стр.)

Открытая Юрием Гагари�
ным 50�летняя ракетно�кос�
мическая одиссея человечест�
ва уже столь масштабна во
времени и пространстве, что
постепенно в памяти людей
стираются важные детали ап�
реля 1961 года. Одна из них �
на третьей ступени ракеты,
доставившей Юрия Гагарина
на орбиту, был установлен
двигатель РД�0109 (на сним�
ке), созданный на Воронежс�
ком механическом заводе сов�
местно с Конструкторским
бюро химавтоматики.

От последующих пилотиру�
емых космических аппаратов
гагаринский отличался тем,
что преодолевал земное при�
тяжение одним двигателем
третьей ступени, а не связкой
четырёх. Соответственно РД�
0109 имел сравнительно мень�
шую тягу, однако считался са�
мым надежным.

В тихом музее воронежского
завода титановые аналоги кос�
мических первопроходцев
прежде всего поражают разме�
рами. При том что они спо�
собны выносить на орбиту
Земли тонны полезной наг�
рузки, двигатели очень компа�
ктны. Да простят меня специ�
алисты за неинженерное срав�
нение, они человеку по пояс.
Мал «золотник» РД�0109, од�
нако концентрация в нём та�
ланта и труда человеческого
поражает и сегодня, полвека
спустя. 

В дальнейшем основой оте�
чественной космической ин�
дустрии стало создание всё бо�
лее совершенных ракетоноси�
телей. Не случайно «вороне�
жская» система «Энергия � Бу�
ран» позволяла выводить на
орбиту полезную нагрузку в
108 тонн, то есть в три раза
большую сравнительно с аме�
риканским шаттлом «Колум�
бия» (при одинаковых энерго�
затратах).

В первое же десятилетие
создания жидкостных ракет�
ных двигателей Воронежский
механический завод и
Конструкторское бюро химав�
томатики по всем показателям
обошли старших конкурентов
(КБ «Энергомаш» и КБ «Хим�
маш»). Позднее здесь первы�
ми освоили «двигатели�утоп�
ленники», помещённые цели�

ком, кроме части сопла,
внутрь бака горючего. Это
позволило до 15 процентов
уменьшить габариты шахтного
и лодочного исполнения раке�
тоносителя и создать в том
числе легендарную «Сатану»...

Накануне 50�летия первого
полёта в Воронеже вышла за�
мечательная, талантливая
книга «Космический ВМЗ».
Две сотни страниц насыщены
потрясающе интересной ин�
формацией, фотоиллюстраци�
ями, духом времени. И это
своего рода учебник истории
страны Гагарина. В том смыс�
ле что книга учит, как надо де�
лать историю... Генеральный
директор Воронежского меха�
нического завода, являющего�
ся ныне филиалом ФГУП
ГКНПЦ имени М.В. Хруниче�
ва, Иван Коптев (на снимке) в
предисловии к юбилейному
изданию пишет: «Вся полуве�
ковая дорога в космос связана

с именами талантливых воро�
нежских конструкторов С.А.
Косберга, А.Д. Конопатова,
стоящих в одном ряду с С.П.
Королевым, А.М. Исаевым,
М.В. Келдышем. Воронежски�
ми двигателями оснащались и
оснащаются мощные «Прото�
ны» и «Союзы», долговремен�
ные космические станции
«Салют» и «Мир», многоразо�
вый челнок «Буран», универ�
сальный ракетоноситель
«Энергия» и современный
комплекс «Зенит». Некоторые
из них и сегодня не имеют
равных по новизне и сложнос�
ти технических решений. А
работники ВМЗ и КБХА по�
прежнему разрабатывают и ос�
ваивают двигатели, которые в
ближайшие годы унесут в кос�
мос новые модификации ко�
раблей».

Воронеж, известный как ро�
дина Военно�морского флота
России, с первым полётом
Юрия Гагарина стал и родиной
флота Космического.

Александр ХРОЛЕНКО.
Фото из архива ВМЗ.

ДВИГАТЕЛЬ ОРБИТАЛЬНОГО
ПРОРЫВА

12 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ
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США
Американцы остаются в Европе

Министерство обороны США обнародовало сообщение об измене�
нии планов касательно вывода из Европы войск. Ранее, согласно при�
нятому ещё в 2004 году решению, Пентагон предполагал вывести две
из четырёх дислоцированных в Европе боевых бригад. В соответствии
же с новой директивой США сохранят в Европе три бригады � тяже�
лую, ударную и воздушно�десантную. Согласно заявлению Пентаго�
на, на этот шаг военное ведомство пошло ради поддержки сил быст�
рого реагирования «в целях исполнения обязательств США перед со�
юзниками по НАТО», эффективного взаимодействия с союзниками и
партнёрами, а также «для ответа на широкий круг вызовов XXI века».
В дополнение к сухопутным силам в Европе, отмечается в сообще�
нии, будут размещены новые средства обеспечения боеготовности, в
том числе корабли с системой «Иджис», системы ПРО дальнего
действия в Польше и Румынии в рамках нового, поэтапного проекта
создания ЕвроПРО... Эти меры позволят, по мнению ведомства, уси�
лить позиции США и безопасность в Европе. В настоящее время в Ев�
ропе расквартированы порядка 42 тысяч американских военнослужа�
щих.

В интересах ПРО
Агентство ПРО США объявило о подписании контрактов с тремя

компаниями на общую сумму 127 млн. долларов по разработке новой
ракеты�перехватчика Standard Missile (SM)�3 Block 2B, предназначен�
ной для уничтожения баллистических ракет большой дальности. Из
этой суммы 43,3 млн. долларов получила компания Lockheed Martin
(Бетесда, Мэрилэнд), 42,7 млн. � Raytheon Missile Systems (Тусон,
Аризона), 41,2 млн. � Boeing Defense, Space & Security (Сент�Луис).
Развёртывание новых противоракет намечено на 2020 год в качестве
одного из боевых элементов так называемого поэтапного адаптивно�
го подхода США по созданию европейской системы ПРО. Противо�
ракета предназначена для уничтожения МБР (перехват осуществляет�
ся на активном участке траектории) с дальностью полёта до 12.000 км.
Компания Raytheon является действующим головным подрядчиком,
разработав противоракету SM�3 Block 1A. Эти перехватчики развер�
нуты на кораблях ВМС США и в скором времени будут заменены на
более совершенные противоракеты SM�3 Block 1B, испытания кото�
рых планируется начать этим летом. Компания также является гене�
ральным подрядчиком разработки SM�3 Block 2A, которая ведется
совместно с Японией. 

Новый «Апач»
Армия США инициировала строительство фюзеляжа ударного вер�

толёта AH�64 Block III Apache («АПАЧ») нового поколения. Он будет
отличаться наличием более мощного двигателя, улучшенной авиони�
кой, повышенными возможностями компьютерных сетей и увели�
ченной маневренностью по сравнению с моделями ранних выпусков.
Первый вертолёт в настоящее время строится на объекте компании
Boeing в Меке (Аризона) и сойдёт с конвейера осенью этого года. В
целом армия планирует до 2026 года приобрести 690 вертолётов в
комплектации Block III, в том числе 56 машин нового выпуска. Начи�
ная с 2013 года, ежегодный темп развёртывания этих вертолётов дос�
тигнет двух батальонов. В марте этого года в рамках «демонстрации
логистики» были завершены работы по определению объёмов модер�
низации авионики, проводки, коробки передач, сидений кабины,
электроники и других бортовых систем.  AH�64 Block III Apache будет
оснащен двигателем 701D, композитными лопастями несущего вин�
та, улучшенными сетями и средствами связи, модернизированной
системой привода XXI века (известной как IDS�21). Двигатель имеет
значительно увеличенный ресурс и надёжность, что достигнуто при�
менением новых покрытий и материалов, воздухозаборник имеет уве�
личенный пропуск воздуха, который позволяет работать в условиях
более высоких температур.

КНР
Модернизация крейсера завершается

Первый в Китае авианесущий корабль сможет выйти в море для ис�
пытаний уже в этом году, однако его введение в строй ожидается не
ранее чем через 8�10 лет. Речь идет, как сообщается, о тяжёлом авиа�
несущем крейсере «Варяг», который был приобретен в 1998 году у Ук�
раины в недостроенном виде за 20 млн. долларов. В настоящее время
китайские специалисты фактически уже завершили модернизацию
военного корабля на верфи в Даляне. На крейсере водоизмещением
67,5 тыс. тонн уже установлены радары, система ПВО, украинская си�
ловая установка, другое оборудование. На борту могут быть  размеще�
ны истребители J�15 («Цзянь�15») � китайский аналог российских Су�
33. Основное предназначение этого корабля � «использование в каче�
стве тренировочной базы для лётчиков палубной авиации». Считает�
ся, что  уже в скором времени Китай приступит к строительству ещё
двух авианосцев такого же класса на верфи в Шанхае.

Великобритания
Заказ на тысячу ракет

Министерство обороны Великобритании заказало тысячу легких
многофункциональных ракет LMM у британского подразделения
французской компании Thales. Сумма сделки не уточняется. Произ�
водство ракет будет осуществляться в интересах ВМС Великобрита�
нии, которые будут использовать новое вооружение на вертолётах
AgustaWestland AW159 Lynx Wildcat. В рамках контракта планируется
развернуть масштабное серийное производство ракет класса «воздух �
поверхность» с системой наведения по лазерному лучу. Отличитель�
ной чертой новой ракеты является модульность, благодаря которой на
LMM возможна замена боевой части в зависимости от типа задачи.
Ракеты Thales LMM обладают стартовой массой в 13 килограммов и
способны поражать объекты противника на расстоянии до восьми ки�
лометров. Ракета способна развивать скорость до 1,7 тыс. километров
в час и поражать как стационарные, так и подвижные цели. В перс�
пективе для LMM будут производиться фугасные, осколочно�фугас�
ные и кумулятивные боеголовки с различными системами наведения,
включая и лазерную полуактивную. 

Инцидент на субмарине

На борту британской ядерной подводной лодки «Астьют», приш�
вартованной в порту города Саутгемптон в английском графстве
Хэмпшир, из�за открытой из огнестрельного оружия стрельбы погиб
один человек. Инцидент произошёл при смене караула, когда рядо�
вой матрос Райан Донован открыл огонь из винтовки по прибывшим
офицеру и сослуживцу. В результате лейтенант Иан Молинекс был
убит, а пришедший менять Донована матрос получил тяжёлое ране�
ние. Сообщается, что стрелявший уже задержан. Ему предъявят обви�
нения в убийстве. Что стало причиной тому, не сообщается.

Израиль
Иск к Грузии 

Израильская компания Elbit Systems, которая занимается произво�
дством и модернизацией вооружения, подала в суд на грузинское пра�
вительство. Elbit требует по иску 100 миллионов долларов. По инфор�
мации источника, речь идёт о деньгах, которые причитались компа�
нии по неким контрактам, заключенным в 2007 году, однако так и не
были выплачены грузинской стороной. Иск направлен в Высший суд
справедливости Великобритании. Реакция официального Тбилиси на
претензии компании пока неизвестна. Ранее Грузия закупала у Elbit
Systems беспилотные самолёты�разведчики Hermes 450. Весной 2008
года в интервью New York Times президент республики Михаил Са�
акашвили сообщил, что из Израиля в Грузию было поставлено около
40 беспилотников, которые затем были распределены между подраз�
делениями полиции и армии. «В условиях горной местности это очень
удобная вещь», � сказал он. Грузинская сторона использовала БПЛА,
в частности, для наблюдения за территорией Абхазии. Несколько ап�
паратов были сбиты абхазской стороной. Помимо прочего, Elbit
Systems модернизировала для Грузии танки Т�72, установив на них
новые средства связи, приборы «свой � чужой» и другое оборудова�
ние, а также новую броню. 

Владимир СИДОРОВ,
по сообщениям информационных агентств.

Одновременно членам демокра�
тической партии были разосланы
электронные письма и SMS�сооб�
щения, в которых говорилось о на�
чале предвыборной кампании Оба�
мы. «Хотя сейчас я полностью сос�
редоточен на работе, для которой
вы меня и избрали, и гонка наберёт
обороты лишь через год, основы
для этой кампании мы должны за�
ложить уже сейчас», � написал пре�
зидент, подписавшись просто «Ба�
рак». 

Кстати, на сайте президента уже
заработала кнопка «пожертвовать»,
пройдя по которой любой гражда�
нин США мог отдать в копилку
кандидата до 5 тысяч долларов.
Первое большое мероприятие по
сбору средств должно пройти 14 ап�
реля в Чикаго, где будет распола�
гаться штаб предвыборной кампа�
нии. Его возглавит давний сорат�
ник президента Дэвид Аксельрод,
который внёс немалый вклад в пре�
дыдущую победу Барака Обамы.
По подсчётам, которые уже произ�
вели американские эксперты, штаб
Обамы может собрать больше 
1 миллиарда долларов для проведе�
ния предвыборной кампании. Для
сравнения: в 2008 году пожертвова�
ния составили 750 миллионов дол�
ларов. 

Поскольку лозунг «Я сделаю всё
по�другому, нежели Джордж Буш�
младший» потерял актуальность,
главной темой предвыборной кам�
пании второго президентского сро�
ка Обамы станет инновационное
развитие страны, полное обновле�
ние американской транспортной,
энергетической и коммуникацион�
ной инфраструктуры, преодоление
зависимости от импортных углево�
дородов и устранение бюджетного
дефицита, балансирующего у от�
метки в полтора триллиона долла�
ров. Все эти цели президент озву�
чил ещё в конце января, выступая с
посланием к обеим палатам конг�
ресса. 

Необычайно ранний старт пред�
выборной кампании Барака Обамы
случайностью не назовёшь. Он даёт
действующему главе государства
ряд важных преимуществ. В пер�
вую очередь в демократической

партии на данный момент просто
нет другого такого же авторитетно�
го и популярного кандидата. Пока
что единственным однопартийцем�
соперником Обамы является Тэрри

Рэнделл, сменивший республика�
нскую партию на демократическую
в январе 2011 года. Однако Рэнделл
известен своей позицией в подде�
ржку запрета на аборты, что тради�
ционно считается республиканс�
кой темой, поэтому говорить всерь�
ёз о его шансах одолеть на прайме�
риз Обаму невозможно. 

Наконец, далеко не последним
фактором, говорящим в пользу ны�
нешнего хозяина Белого дома, яв�
ляется раздрай в стане республи�
канцев. Хотя праймериз � предва�
рительные выборы кандидата �
начнутся в американских штатах в
январе следующего года, никто из

«партии слонов» даже формально
не объявил о своём намерении бал�
лотироваться. Эксперты и аналити�
ки лишь гадают, кто сможет соста�
вить конкуренцию Обаме, ведь
список кандидатов довольно ши�
рок. Среди наиболее вероятных по�
ка называют бывшего  губернатора
штата Массачусетс Митта Ромни,
экс�спикера  палаты представите�
лей конгресса США Ньюта Гингри�
ча и экс�губернатора Миннесоты
Тима Пауленти.  

Сара Пэйлин, бывшая губерна�
тор Аляски и кандидат в вице�пре�
зиденты баллотировавшегося в
2008 году Джона Маккейна, также
причисляется к возможным канди�
датам. Она, как и депутат Мишель
Бакмэн из Миннесоты, является
одним из фаворитов консерватив�
ного движения Tea Party («Партия
чаепития»), набирающего в США
всё большую популярность. 

Активное желание побороться за
президентское кресло высказывает
и миллиардер Дональд Трамп. При�
чём американский магнат критику�
ет Барака Обаму не за проводимый
им политический курс, а за его про�

исхождение. В ток�шоу телеканала
АВС Трамп потребовал у президен�
та свидетельство о рождении, так
как главой государства может быть
только человек, родившийся на
территории США. «Почему он не
показывает своё свидетельство о
рождении? Вероятно, ему есть что
скрывать. Если вы придёте в мой
детский сад или школу, вы найдёте
там людей, которые помнят меня. А
теперь назовите мне имя хотя бы
одного человека, который знал

Обаму в детстве и ранней юности»,
� задавался миллиардер вопросом в
эфире американского телевидения. 

Слухи о том, что Обама родился
не в Америке, сопровождают его с
первых дней в большой политике.
Согласно официальной биогра�
фии, Барак Обама родился в Гоно�
лулу, штат Гавайи. Между тем его
противники неоднократно высту�
пали с заявлениями о том, что сви�
детельство о рождении было подде�
лано. Им даже удалось убедить в
этом примерно шестую часть аме�
риканцев, которая, по данным оп�
росов, верит, что Обама родился за
пределами страны и соответствен�

но не имеет права быть президен�
том. По всей вероятности, в их чис�
ло попал и Дональд Трамп. 

Тем не менее следует отметить,
что ни одна из неофициально пред�
ложенных кандидатур пока не на�
ходит той поддержки, что имеет Ба�
рак Обама. Даже такие столпы пар�
тии, как бывший советник Джорд�
жа Буша�младшего и один из клю�
чевых политтехнологов�республи�
канцев Карл Роув, говорят, что фа�
воритом гонки следует считать
Обаму. Один из сотрудников аппа�
рата республиканцев даже заметил
журналистам, что «Обама может
собрать всего 1 доллар и всё равно
выиграть» из�за отсутствия у пра�
вых ярких лидеров. 

Против Барака Обамы работает,
однако, один важный фактор � от�
сутствие в США реальных перемен,
на обещании которых он и пришел
к власти. За два с половиной года
его правления было проведено
лишь два почти революционных за�
кона � о реформе системы здраво�
охранения и изменении финансо�
вой системы. Правда, обе реформы
далеки от завершения и подверга�
ются критике (особенно медицинс�
кая). Президенту также пока не
удалось обеспечить устойчивый
экономический рост после
кризиса, что волнует амери�
канцев больше всего.  

Да и в целом экономи�
ческая ситуация в стране
оставляет желать лучшего. Долги
США продолжают стремительно
расти, государство не может свои�
ми активами обеспечить их покры�
тие или выплату. По мнению  экс�
пертов, Америка уже сейчас, по су�
ти, является государством�банкро�
том. Потолок государственного
долга США установлен на уровне
14,29 триллиона долларов, причём
если не будут приняты необходи�
мые меры, то в середине мая он мо�
жет быть увеличен. Что грозит стра�
не дефолтом.

Именно это стало причиной то�
го, что Белый дом и конгресс, кото�
рый контролируют республикан�
цы, никак не могут согласовать фе�
деральный бюджет на текущий фи�
нансовый год, начавшийся ещё 
1 октября минувшего календарного
года. Суть разногласий заключается
в том, что республиканцы настаи�
вали на снижении федеральных
расходов в текущем финансовом
году на 61 млрд. долларов, в част�
ности за счёт серьёзного уменьше�
ния затрат на приоритетные прог�

раммы администрации Обамы. Де�
мократы в свою очередь соглаша�
лись на 33 млрд. долларов. Более
резкие сокращения, по их словам,
могли повредить росту американс�
кой экономики. В результате  стра�
на уже шестой месяц живет, по су�
ти, без бюджета � его функции вре�
менно исполняют совместные ре�
золюции сената и палаты предста�
вителей, по которым выделяются
средства на деятельность федераль�
ных министерств и ведомств. Оче�
редную такую резолюцию удалось
принять в самый последний мо�
мент � незадолго до полуночи
прошлой пятницы, когда истекал
срок предыдущей. Достигнутые де�
мократами и республиканцами до�
говоренности предусматривают
сокращение общего уровня расхо�
дов бюджета�2011 почти на 40 млрд.
долларов. 

Если бы сторонам не удалось до�
говориться, то  с началом нынеш�
ней рабочей недели в бессрочный
отпуск были бы вынуждены отпра�
виться около 800 тысяч госслужа�
щих. Правда, при этом министер�
ства и ведомства, отвечающие за
обеспечение национальной безо�
пасности, в том числе внешнеполи�
тическую деятельность, продолжа�

ли бы  работать. Теперь у за�
конодательной и испол�
нительной ветвях амери�
канской власти есть ещё
одна неделя, в течение ко�

торой они должны договориться  по
всему проекту федерального бюд�
жета на текущий финансовый год. 

Внешняя же политика для аме�
риканцев � традиционно второсте�
пенная тема, но и здесь  претензий
у них к Бараку Обаме накопилось
немало �  поспешное объявление о
выводе американского континген�
та из Афганистана, продолжающа�
яся кампания в Ираке, да ещё и
очередная авантюра в Ливии, кото�
рая потребовала значительных трат
из бюджета. 

Конечно, предсказывать что�ли�
бо за более чем полтора года до вы�
боров в США не стоит. Однако аме�
риканцы имеют обыкновение да�
вать президентам ещё один шанс
выполнить то, что они не успели во
время первого срока. С 1900 года из
всех действующих президентов 14
успешно переизбирались на второй
срок и только четыре не смогли
этого сделать. 

Наталья ЯРМОЛИК,
«Красная звезда».

«Кампания начинается. Мы открываем офисы, распаковываем коробки
и начинаем общаться с нашими сторонниками ! такими, как вы. Вы помо!
жете нам найти путь к победе»,! написано на обновлённом официальном
сайте президента США. Это изменение стало первым шагом Барака Оба!
мы в борьбе за его переизбрание на пост главы американского государства.
О своём намерении сражаться за Белый дом в ноябре 2012 года он объявил
на прошлой неделе.

ОБАМА СНОВА В ЛИДЕРАХ

США

ВВС стран НАТО сумели зак�
рыть воздушное пространство над
Ливией и завоевать полное превос�
ходство в небе. Ливийская авиация
и не пыталась противодействовать
им, отдавая себе отчёт в своём тех�
нологическом отставании. Однако
вооружённые формирования про�
тивников Каддафи, надеявшиеся
быстро овладеть городами в запад�
ной части страны, продемонстри�
ровали невысокие боевые качества
и удерживают позиции лишь благо�
даря ракетно�бомбовым ударам
НАТО. Об этом сегодня много пи�
шет западноевропейская печать,
говорят политики и эксперты. 

Министр иностранных дел
Франции Ален Жуппе на днях
признал, что «военное положение
запутанное и неопределенное, су�
ществует риск увязания». «Труд�
ность заключается в том, что повс�
танцы � это экзальтированные ди�
летанты. Поэтому будет крайне
сложно координировать воздуш�
ные и наземные операции», � посе�
товал в свою очередь один из фран�
цузских генералов в беседе с журна�
листами. Западные военные экс�
перты отдают себе отчёт, что «авиа�
ция никогда не выигрывает вой�
ны», для победы в войне нужна
«координация воздушных и назем�
ных операций». 

Поэтому, по сведениям британс�
кой газеты The Daily Mail, «брита�
нское командование втайне ратует
за использование наёмников в вой�
не за отстранение Каддафи». «Хотя
Каддафи дестабилизирован и ос�
лаблен, его войска сохраняют пре�
имущество на местности, а евро�
пейские страны существенно рас�
ходятся по вопросу, как добиться
его ухода», � констатирует издание. 

Британский репортёр Эл Вентер,
побывавший во многих «горячих
точках»,  сообщил на прошлой не�
деле на страницах The Daily Mail,
что британское командование
втайне ратует за использование на�

ёмников в войне за отстранение
Каддафи. «Один из моих знакомых
наёмников, отставной полковник
ВВС ЮАР Ниолл Эллис, сказал
мне, что к некоторым его прияте�
лям обратились и правительство
Ливии, и тамошние повстанцы», �
пишет Вентер. Приглашения яко�
бы получили граждане Великобри�
тании, ЮАР и Зимбабве, и «мно�
гие, � отмечает журналист, � охотно
примут его, чтобы подзаработать
денег». 

Лондон, по данным СМИ, выс�
тупил с предложением о том, чтобы
союзники привлекали бывших
бойцов спецподразделений для
оказания помощи ливийским
повстанцам. Расходы на операцию
должны покрывать некоторые
арабские страны � такие как Катар
и ОАЭ. Использование «контракт�

ников» (на Западе их именуют не�
редко «дикими гусями» � Wild Geese
� по названию фильма режиссёра
Эндрю  Маклаглена о действиях
группы наёмников из частной во�
енной компании в Африке) помо�
жет обойти дипломатические и по�
литические препятствия, не позво�
ляющие использовать в Ливии на�
земные войска.

«В наше время наёмников знают
под более благопристойным назва�
нием «частные военные компании»
(ЧВК), и общеизвестно, что огром�
ное количество ЧВК и частных
фирм, работающих по контракту с
военными, действуют в Ираке и
Афганистане», � отмечает Вентер.
Западные страны охотно пользуют�
ся услугами наёмников, прежде все�
го благодаря их высокой эффектив�
ности. К тому же «наёмники готовы
делать работу, за которой неприлич�
но было бы застичь солдат регуляр�
ной армии: убийства, похищения и

прочие организованные «исчезно�
вения» без всяких неудобных воп�
росов». Да и зачем бывшим воен�
нослужащим, задает вопрос журна�
лист, знакомый с «дикими гусями»,
работать за гроши охранником где�
то среди штатских, если можно по�
прежнему служить вместе с друзья�
ми, наслаждаясь адреналином?

Есть также чисто экономические
соображения: «В Великобритании
и многих других западных странах
наблюдается дефицит высококва�
лифицированных военных, осо�
бенно экипажей самолётов». Эко�
номичнее не держать таких людей в
штате, а нанимать только когда по�
надобятся. Вдобавок западные пра�
вительства неохотно рискуют свои�
ми военнослужащими, когда цели
трудно оправдать перед избирате�
лями.

Для наёмников, отмечается в
иностранных СМИ,  есть резон во�
евать в рядах ливийских повстан�
цев, так как именно эту силу под�
держивает Запад: «Наёмники пред�
почитают держать сторону победи�
телей хотя бы потому, что тогда им
гарантирована оплата». 

На территории Ливии фактичес�
ки уже ведётся тайная война. В за�
падных СМИ указывалось, что там
находятся подразделения спецназа
ряда западных и арабских стран, в
том числе известные своим мастер�
ством военнослужащие из британс�
кой SAS (Special Air Service). По ут�
верждению алжирской газеты Al
Khaber, в пустынной части на юго�
западе Ливии затерялось подразде�
ление французских коммандос, ко�
торые должны были препятство�
вать притоку оружия правитель�
ственным войскам из�за рубежа.
Спецназовцев удалось найти лишь
при содействии Алжира...

Теперь для «решения гуманитар�
ных вопросов» в Бенгази потянутся
и «дикие гуси».

Иван ФРОЛОВ.

ТРЕБУЮТСЯ «ДИКИЕ ГУСИ»

ПОДРОБНОСТИ

Всего с момента передачи НАТО
командования всей операцией в
Ливии (31 марта) международные
силы осуществили 1.567 боевых вы�
летов, из них 643 с нанесением уда�
ров по целям противника. Об этом
говорится в сводке командования
операцией НАТО «Объединённый
защитник». За выходные самолёты
НАТО совершили 133 вылета и 56
раз нанесли удары по войскам Кад�
дафи.

Командующий опе�
рацией НАТО канадс�
кий генерал Шарль Бу�
шар в очередной раз об�
винил Каддафи в исполь�
зовании тактики «живых щитов».
Он отметил, что правительствен�
ные силы «намеренно размещают
тяжёлое вооружение в жилых райо�
нах, близ больниц и мечетей».

Генеральный секретарь НАТО
Андерс Фог Расмуссен считает, что
в ливийском конфликте нет воен�
ного решения. По его мнению,
«территориальная целостность Ли�
вии в любом случае должна быть
сохранена». «Прекращение огня ни
в коем случае не должно послужить
цементированию настоящего поло�
жения, и напротив, оно должно

создать предпосылки для конструк�
тивного политического процесса»,
� отметил он. «От руководства в
Триполи можно лишь требовать
прекратить акты насилия и предос�
тавить людям их легитимное право
мирно перейти к демократии», �
указал генсек НАТО. «Я очень на�
деюсь, � подчеркнул Расмуссен, �
что мы в ближайшем будущем най�
дём политическое решение. Самым
ужасным была бы военная патовая

ситуация или де�факто
раскол ливийского обще�
ства, при котором Ливия
стала бы провалившимся

государством и оказалась
бы питательной почвой для терро�
ристических группировок в такой
близости от границ Европы». Ген�
сек альянса заявил, что резолюция
СБ ООН 1973 по защите ливийско�
го гражданского населения «пол�
ностью реализуется» и что западная
авиация «уже уничтожила около
трети военной машины Каддафи»,
который по причине авиаударов
«вынужден прятать танки и тяжё�
лое вооружение и не может их ис�
пользовать против гражданских
лиц».

Тем временем МИД России
вновь в настоятельной форме
призвал российских журналистов

неукоснительно соблюдать прави�
ла безопасности при работе в Ли�
вии. «В настоятельной форме при�
зываем представителей российских
СМИ неукоснительно соблюдать
правила обеспечения безопаснос�
ти, требования к своей деятельнос�
ти со стороны правительственных
и властных структур, тем более в
случае нахождения в районах
конфликтов или повышенной нап�
ряженности», � говорится в заявле�
нии министерства в связи с задер�
жанием и последующим освобож�
дением 8 апреля корреспондентов
«Комсомольской правды» и теле�
компании НТВ вблизи города
Адждабия. Москва выражает
«признательность всем сторонам,
оказавшим содействие в вызволе�
нии российских граждан». «Особой
оценки заслуживают действия еги�
петских, итальянских и турецких
партнёров, которые по нашей
просьбе через свои генконсульства
в Бенгази оперативно вышли на
ПНС, что способствовало быстро�
му урегулированию этого инци�
дента», � подчеркнули в МИД РФ.
«Исходим из того, что власти лю�
бых стран и стороны различных
конфликтов должны обеспечивать
реализацию универсального права
на получение объективной инфор�

мации и не препятствовать предс�
тавителям СМИ в освещении об�
щественно и политически значи�
мых событий», � отметили в рос�
сийском внешнеполитическом ве�
домстве.

Столкновения между сторонни�
ками и противниками действующе�
го режима продолжаются и в Йеме�
не, где оппозиция продолжает тре�
бовать немедленной отставки нахо�

дящегося у власти президента Али
Абдаллы Салеха. 

Неспокойной остаётся обстанов�
ка и в Сирии. В ряде городов сило�
вые структуры страны пытаются
обуздать беспорядки, которые всё
чаще выливаются в вооружённое
противостояние. В выходные эпи�
центром волнений стал портовый
город Банияс, расположенный на
морском побережье в 260 км к севе�

ро�западу от Дамаска. Ситуация
там резко обострилась в воскре�
сенье после столкновений в районе
городской мечети Абу Бакр ас�Сид�
дик. Лояльные властям дружинни�
ки, состоящие из алавитов, откры�
ли огонь по суннитским боевикам,
охранявшим мечеть. 

Андрей ЗАБОЛОТСКИХ,
«Красная звезда».

__________________________

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

ПЕРВЫЙ ШАГ К МИРУ СДЕЛАН

ЛИВИЯ

В воскресенье вечером францу�
зские вертолёты при поддержке
миротворческих сил ООН нанесли
удары по резиденции Гбагбо. Рейд
осуществили, как сообщают ин�
формационные агентства, два ук�
раинских боевых вертолёта Ми�24
контингента ООН
и один французс�
кий вертолёт. Ата�
ка была проведена
после того, как ад�
вокаты Уаттары в Париже потре�
бовали от миссии ООН и Фран�
ции нейтрализовать армию Гбагбо
и уничтожить тяжёлое вооруже�
ние. 

Чуть позже генеральный секре�
тарь ООН Пан Ги Мун подтвер�
дил, что отдал указание «голубым
каскам» вновь применить силу
против Гбагбо. «Силы ООН в Кот�
д’Ивуаре провели военную опера�

цию, чтобы прекратить использо�
вание тяжёлого вооружения, кото�
рое угрожает мирному населению
Абиджана и нашим миротворцам.
По моей просьбе французские си�
лы «Единорог» продлили необхо�
димую поддержку силам ООН», �
говорится в распространённом за�
явлении генсека. По его словам,
об этом он проинформировал Со�
вет Безопасности ООН.

Тем временем представители
миротворческих
сил ООН говорят
о том, что удары
по объектам

Гбагбо в Кот�
д’Ивуаре будут продолжаться.
Что, собственно говоря, понятно �
части, воюющие на стороне побе�
дителя президентских выборов
Алассана Уаттары, не в силах вы�
играть вооружённое противобор�
ство с Гбагбо. Совершенно оче�
видно, что верные Гбагбо войска
не намерены складывать оружие и
прекращать сопротивление даже
под столь мощным напором со

стороны оппозиции и иностран�
ных вооружённых сил. А это озна�
чает, что вооружённый конфликт в
Кот�д’Ивуаре может затянуться на
неопределённый срок. 

Напомню, что поводом для ны�
нешних столкновений в Кот�
д’Ивуаре стали президентские
выборы, прошедшие в ноябре
2010 года. Тогда Лоран Гбагбо,
президент страны с 2000 года, и
второй кандидат Алассан Уаттара
одновременно объявили о своей
победе. Международная общест�
венность признала главой страны
Уаттару и призвала Гбагбо уйти в
отставку. Однако Гбагбо отказал�
ся сделать это, и борьба между
двумя лагерями перешла в фазу
вооружённого противостояния. В
марте армия Гбагбо стала приме�
нять против своих противников
тяжёлое вооружение. Погибли
сотни людей. СБ ООН в ответ
принял резолюцию, призванную
положить конец насилию в Кот�
д’Ивуаре, и ввёл санкции против
Гбагбо и его ближайшего окруже�
ния. В Кот�д’Ивуаре была развер�
нута миссия ООН, насчитываю�
щая более 9 тысяч человек. Кроме
того, в стране действует францу�
зская военная миссия Licorne
(«Единорог»). Франция дополни�
тельно направила в страну 150 во�
енных, увеличив военное присут�
ствие в Кот�д’Ивуаре до 1.650 че�
ловек.

По мнению многих экспертов,
причиной конфликта и вторжение
вооружённой силы извне служит
экономическая подоплёка. Дело в
том, что в Кот�д’Ивуаре находятся
крупнейшие в мире плантации ка�
као�бобов. И французы не наме�
рены допустить дестабилизации
на мировом рынке шоколада.
Вмешательство Франции обуслов�
лено прежде всего опасениями от�
носительно того, что из�за потря�
сений в Кот�д’Ивуаре шоколад
может перестать быть сравнитель�
но дешёвым товаром.

Валерия БИЧУРИНА,
«Красная звезда».

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

КОТ�Д’ИВУАР

В крупнейшем городе Кот!
д’Ивуара Абиджане продолжают!
ся столкновения между силами
признанного международным со!
обществом президента Алассана
Уаттары и не желающим рас!
ставаться с президентским крес!
лом Лораном Гбагбо.

НАРАСТАЕТ 
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Обоюдоострая игра, в которой
сложно отдать кому�либо пред�
почтение, в итоге завершилась
вничью � 1:1. На мяч Гонсалеса в
середине первого тайма хозяева
ответили точным ударом Зыряно�
ва. Однако данный результат мо�
жет быть пересмотрен уже в бли�
жайшее время. Связано это с тем,
что «Зенит» не выполнил положе�
ние регламента чемпионата Рос�
сии по футболу среди команд клу�
бов Премьер�лиги в части заявки
на матч так называемого доморо�
щенного футболиста.

Напомним, что пункт 5.10 рег�
ламента гласит: «В форму № 9
каждая из команд должна вносить
как минимум одного доморощен�
ного футболиста. Удостоверения
футболистов�профессионалов у
этих игроков имеют белый цвет».
В статье 1 регламента доморощен�
ный футболист в сезоне�2011/12
определяется как «футболист (иг�
рок), гражданин Российской Фе�

дерации, не старше 1990 года рож�
дения». В заявке же «Зенита» на
встречу с армейцами самым моло�
дым российским игроком являлся
полузащитник Алексей Ионов,
который родился 18 февраля 1989

года.
Вместе с тем пункт 5.7 регла�

мента гласит: «Представитель ко�
манды обязан не позднее чем за
час до установленного времени
начала матча передать судье за�
полненную форму № 9 с запол�
ненными фамилиями, именами
(псевдонимами) игроков, их пер�

сональными номерами и предста�
вить «удостоверение футболиста�
профессионала» и «служебные
билеты» официальных лиц клуба.
Готовность футболистов к прове�
дению матча подтверждается под�

писью представителя и врача ко�
манды в форме № 9».

За подобное нарушение, сог�
ласно дисциплинарному регла�
менту РФС, «Зениту» должно
быть присуждено техническое по�
ражение и штраф до 200 тысяч
рублей.

В предыдущих турах под это оп�

ределение у «Зенита» подпадал
Игорь Чеминава, но на этот раз
его в заявку не внесли. У ЦСКА
такими футболистами в этом мат�
че были Щенников и Дзагоев.

Достаточно интересно по этому

поводу высказался наставник пи�
терцев � итальянец Лучано Спал�
летти. 

� Ни о какой ошибке здесь не
может быть и речи. Я давно уже
работаю тренером, с «Зенитом»
работаю едва ли не 24 часа в сутки,
� сказал тренер питерцев. � И вы
допускаете, что я недостаточно
чётко получаю информацию, ка�
сающуюся регламента? В общем,
я знал, что мы будем должны зап�
латить штраф за отсутствие домо�
рощенного футболиста. Мы при�
няли это решение, потому что
знали, что нам грозит. Однако то,
что будет засчитано техническое
поражение, слышу впервые.

Лидером чемпионата после
прошедшего тура стал дебютант
элитного дивизиона � футболь�
ный клуб «Волга» из Нижнего
Новгорода, обыгравший «Ростов»
� 3:1. Неожиданно завершился по�
единок в Самаре, где «Крылья Со�
ветов» переиграли «Локомотив» �
1:0. С таким же счётом «Динамо»
одолело «Кубань», а «Краснодар» �
«Амкар». Ещё два поединка «Ру�
бин» � «Спартак�Нальчик» и
«Спартак» � «Терек» завершились
вничью � 0:0. Кстати, после этого
тура московский «Спартак» опус�
тился на предпоследнее место в
чемпионате, что не могло не ска�
заться на настроении его настав�
ника Валерия Карпина.

� Конечно, хотелось бы выиг�
рать, � сказал Карпин. � Была на�
дежда, что в концовке матча дож�
мём «Терек». Спасибо трибунам,
которые поддержали меня и ко�
манду. Не знаю, пошёл бы сам на
стадион, будь я на их месте. А если
бы и пошёл, то, наверное, закидал
бы «Спартак» помидорами или
тухлыми яйцами.

Роман БИРЮЛИН,
«Красная звезда».
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Сообщение о проведении  внеочередного
общего собрания акционеров

Уважаемый акционер!
Закрытое акционерное общество «ПРОМВЕНТИЛЯЦИЯ»

(ОГРН 1027739369217, ИНН 7709022977, место нахождения:
109004 Российская Федерация, г. Москва, ул. Станиславского, д.
3/9) уведомляет вас о том, что совет директоров общества принял
решение о созыве внеочередного общего собрания акционеров. 

Вид общего собрания: внеочередное.

Форма проведения общего собрания: собрание (совместное

присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голо�

сование без предварительного направления (вручения) бюлле�

теней для голосования до проведения общего собрания акцио�

неров).

Дата проведения собрания акционеров: 4 мая 2011 г.

Место проведения общего собрания акционеров: 129281 

г. Москва, ул. Енисейская, 36.

Время начала  регистрации участников общего собрания акциH
онеров:  14 часов 00 минут.

Время начала общего собрания акционеров: 15 часов 00 минут.

Адрес, по которому акционеры могут ознакомиться с матери%

алами к внеочередному общему собранию акционеров: 129281 
г. Москва, ул. Енисейская, 36 по рабочим дням с 10 до 18 часов в
течение 20 дней до даты проведения общего собрания акционеров.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во

внеочередном общем собрании акционеров, – 8 апреля 2011

года.

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО
СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Определение неспособности ЗАО «ПРОМВЕНТИЛЯ�

ЦИЯ» удовлетворить требования кредиторов, выявленные в

процессе ликвидации.

2. Обращение в Арбитражный суд с заявлением должника о

признании ЗАО «ПРОМВЕНТИЛЯЦИЯ» несостоятельным

(банкротом).

3. Утверждение кандидатуры конкурсного управляющего. 

Для регистрации участников внеочередного общего собра�

ния акционеров акционеру необходимо иметь при себе пас�

порт, а для представителя акционера – паспорт и доверенность

на право участия во внеочередном общем собрании акционе�

ров и (или) документы, подтверждающие его право действо�

вать от имени акционера без доверенности.

Совет директоров ЗАО «ПРОМВЕНТИЛЯЦИЯ».

Почему мною написан рас�
сказ об этих трёх реальных и
удивительных событиях, прои�
зошедших с одним из первых
космонавтов?

Во�первых, десятилетия
спустя страна имеет право знать
о своих героях уже чуть больше.
Во�вторых, нет уже в живых ни
Германа Титова, ни многих сви�
детелей происходившего в 
1966 году на «закрытой» терри�
тории военного гарнизона.

Необычная посадка
Утренняя степь вздрогнула и

проснулась от раскатистого
громоподобного треска. Само�
лёт�разведчик МиГ�25Р на
форсаже оторвался от ВПП и
ушёл с боевым крутым разво�
ротом вертикальной «свечой»
в небо... Через несколько се�
кунд � ни шума, ни исчезнув�
шей точки от новейшего сек�
ретного летательного аппарата
третьего поколения. Не прой�
дёт и десяти лет, и он пролетит
над Красной площадью,
приведя в замешательство и
восторг не только иностран�
ных гостей. Это был первый в
мире самолёт, который мог,
подобно ракете, преодолевать
путы земного тяготения, уходя
вертикально вверх на недося�
гаемую по тем временам высо�
ту, как и МиГ�25П.

Дальний полигон представ�
лял собой фантастическое зре�
лище. Вокруг � ни души. До
ровного горизонта � 15 кило�
метров во всех направлениях.
Необозримые поляны весен�
них сочных красных тюльпа�
нов потрясали воображение. И
в этом великолепии природ�
ной щедрости на земле изред�
ка рубиново поблёскивали яр�
ко�красные маки, а на небе �
полное отсутствие облаков в
течение всего года...

В то время все космонавты
периодически подтверждали
свои лётные навыки на уровне
лётчиков�испытателей, вы�
полняя иногда самые слож�
ные, а порой и совершенно
новые задания. Так было и на
этот раз. Полковник Титов от�
летал в зоне (поразил назем�
ную цель и сфотографировал),
но самое трудное ждало его
впереди.

� «02», прошу посадку.
� «01», посадку разрешаю.
В РСИУ что�то щёлкнуло, и

наступила напряжённая тиши�
на. Пот заливал лицо лётчика,
а его рука привычно тянулась
к штурвалу. Земля приближа�
лась стремительнее, чем обыч�
но. Его предупреждали, что
так и должно быть...

На тот момент только три
человека знали, что происхо�
дило в воздухе. Лётчик должен
был проявить чрезвычайное
самообладание и мужество:
нельзя было взять штурвал
столь привычным жестом.
Впервые отрабатывалась пол�
ностью автоматическая посад�
ка!

Недавно на одной из прог�
рамм телевидения говорили об
отечественном истребителе
пятого поколения. Отмеча�
лось, что он обладает высоким
интеллектом, что научили са�
молёт думать. А мне вспомни�
лись первые, самые трудные
шаги в этом направлении. А я
был начальником радиомаяка
(РСБН) и обеспечивал даль�
ность и азимут до аэродрома

на приборы лётчика. Кто�то
должен был делать и простую
работу.

Обычное задание
Слышал от многих, что Герма�

на Титова отличала необыкно�
венная скромность. Но в кабине
современного перехватчика
МиГ�25П это никак не могло
проявиться. 

Программа испытательного
полёта была очень насыщенной
и напряжённой. Со стороны да�
же трудно определить, кто под�
вергался большим перегрузкам �
самолёт или лётчик. Работа под�
ходила к завершению: остался
один простой элемент � запуск
двигателей. Нет, не на земле. В
полёте выключались полностью
оба движка с целью дальнейше�
го запуска. 

«Остановка двигателей» � раз�
дался приятно�вкрадчивый
женский голос РИ (речевого ин�
форматора).

«Оба отключил, перехожу в
пикирование» � это полковник
Титов для ЧЯ (чёрного ящика).

«Отрабатываю заключитель�
ный элемент» � для руководите�
ля полётов.

«17�му, подтверждаю» � руко�
водитель лётчику.

С земли всё смотрелось не

столь радужно. В небе, прямо
над бетонной ВПП, появилась
едва заметная точка, бесшумно и
стремительно приближаясь,
практически падая с ускорени�
ем... Вот уже стали различаться
основные контуры летательного
аппарата. Надо заметить, что
МиГ�25П в полёте очень красив,
но в данной обстановке об этом
не было и мысли.

После запуска двигателей раз�
дался хлопок, мелькнул язычок
пламени, но турбины спаситель�
но не ожили. Второй запуск соп�
ровождался уже громким хлоп�
ком, но опять с нулевым резуль�
татом. Наблюдавшие эту карти�
ну конструкторы онемели и ос�
толбенели. До земли оставалось
совсем ничего...

Удачный запуск произошёл
только с третьей попытки. Са�
молёт привычно зарокотал, за�
дирая нос до линии горизонта и
выше. Трудно себе представить,
что пережил и передумал за эти
секунды лётчик�испытатель, ко�
торый уже был к тому времени
известным космонавтом, сле�
тавшим в космос после Юрия
Гагарина.

Перегрузки вдавили лётчика в
кресло с такой силой, что руки
налились свинцом, а щёки оття�
нулись вниз. При этом самолёт
по инерции так сильно «про�
сел», что его отделяли от ВПП
всего каких�то двадцать�трид�
цать метров, а может, и того
меньше.

� Герман даёт... � произнёс кто�
то нелепейшую фразу, но все
оживились, и было видно по ли�
цам: никто и не ожидал ката�
пультирования лётчика.

� 17�му по коробочке на по�
садку � раздался спокойный го�
лос руководителя полётов.

� Иду на посадку, � ответил
лётчик�испытатель с секундной
задержкой.

После специалисты доско�
нально разберутся в причине
двух неудачных запусков и при�
мут соответствующие меры в ви�
де конструкторских доработок
для серийных перехватчиков.

А в это время на стартовую по�
зицию ВПП уже выруливала
следующая грозная крылатая
машина � ракетоносец Ту�22М.
Под его фюзеляжем явно разли�
чалась крылатая ракета красной
окраски. Такую не перехватит
ПВО вероятного противника.
Впечатляющая гарантия мира.

Автограф
Невероятно, но удалось не

только пообщаться с Германом
Титовым, но и сделать это наеди�
не, без свидетелей. Как же это
произошло?

Попасть в городе Х в увольне�
ние � знаменательное событие.
За два года срочной службы в
дальнем гарнизоне мне это уда�
лось всего несколько раз. Посе�
щал литературное объединение
«Радуга», которым руководила
замечательная поэтесса, жена
лётчика�испытателя Нинель
Александровна Мордовина.

На этот раз мероприятие сор�
валось по уважительному пово�
ду: в большом зале Дома офице�
ров выступал космонавт Титов. У
меня сразу же возникла мысль
взять автограф. На аэродроме
это нереально, а здесь шанс есть.
Подойдя к книжному магазину,
выбрал и купил небольшой фи�
лософский словарик. Подума�
лось, что серьёзная книжка
вполне подойдёт для такого слу�
чая.

Протиснувшись тихонько в
переполненный зал, понял, что
выступление заканчивается. За�
помнил только, что он сказал о
маленькой планете, на которой
надо бы всем жить дружно. Пока
космонавта благодарили, я выс�
кользнул в фойе и приготовил
ручку. Предполагал, что может
выйти охрана и тогда задумка не
осуществится. Удивительно, но
первым вышел один Титов. Ос�
тальных, как по заказу, задержа�
ли, видимо, предложением о
концерте, не знаю.

Ему подали в раздевалке ши�
нель, и я с удивлением наблюдал
несколько его попыток попасть
рукой в её рукав. Видимо, при�
вычнее было надевать не парад�
ную шинель, а лётное снаряже�
ние лётчика или космонавта.
Тактично выждав паузу, напра�
вился прямо к нему, держа в ру�
ках книжку и ручку.

Он не стал застёгивать свою
шинель, а сразу дал автограф.
Сказал космонавт гораздо боль�
ше, чем написал: «Вот вы все хо�
тите летать, а кто будет строить
космические корабли?» 

Я не стал возражать, хотя к то�
му времени уже был более скло�
нен к последнему.

Сказав: «Большое спасибо»,
посчитал, что свою задачу вы�
полнил.

На внутренней стороне об�
ложки красовалась подпись без
всякой расшифровки, но с ха�
рактерным росчерком сверху и
датой: 31.3.67 г.

Только много лет спустя узнал
от экспертов�графологов, что оз�
начает резкий, почти вертикаль�
ный, спад в конце росчерка и та�
кой же � в конце самой подписи.

Замечу, что потом были встре�
чи и беседы и с другими космо�
навтами. Были у меня и изобре�
тения в области авиации, трена�
жёров и космической медицины.
Но после той встречи с Титовым
ни у кого автографа больше не
брал.

...Герман вышел из здания и
неспешно отправился в гостини�
цу.

Левая рука всё ещё побаливала
после неудачного катапультиро�
вания. Улицы городка были пус�
тынны, и на ум пришли строки
местного поэта, прочитанные им
в окружной газете:

Вдоль полосы поблекшие тюль%
паны 

Стоят, не веря в свой короткий
век.

А человек залечивает раны,
И вновь взлетает в небо чело%

век.
Он не мог даже и вообразить,

что щуплый солдатик, бравший
у него автограф, и есть тот са�
мый поэт, стихи которого уди�
вительно легко и надолго за�
помнились.

«Здравствуйте, поздравляю
вас с Днём космонавтики! По�
сылаю вам свои воспоминания
об Ахтубинске, где я обеспечи�
вал полёты лётчиков�испыта�
телей и первых космонавтов. 

С наилучшими пожеланиями
президент Клуба интеллектуа�
лов Владимир Юденко».

И ВНОВЬ ВЗЛЕТАЕТ 
В НЕБО ЧЕЛОВЕК...

Памяти Германа Титова, второго космонавта Земли

ПЕРВОПРОХОДЦЫ 

Вчера вечером, уже после то�
го как данный номер был подпи�
сан в печать, матчем «Томь» �
«Анжи» завершился 4�й тур чем�
пионата России. Однако, даже
не зная результата восьмого
матча тура, можно с уверен�
ностью сказать, что главное со�
бытие тура состоялось в
Санкт�Петербурге, где чемпион
страны «Зенит» принимал се�
ребряного призёра прошлогоднего
первенства � ЦСКА. 

ПРОСТЯТ ИЛИ НАКАЖУТ?
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Начиналось первенство с мно�
гоборья. В квалификации женс�
кого турнира лучший результат
показала двукратная чемпионка
мира Алия Мустафина, представ�
ляющая ЦСКА. Её одноклубница
Анна Дементьева была второй. 

Однако в самом первом виде
финала � опорном прыжке � ра�
зыгралась драма. Алия отлично
выполнила два заявленных прыж�
ка, но, приземлившись на мат
после своего второго прыжка,
схватилась за колено. Помост рос�
сиянка покидала на руках одного
из тренеров нашей команды. Са�
мое обидное, что в этот момент
Алия вышла в лидеры соревнова�
ний, но о продолжении борьбы не
могло идти и речи. Увы, спустя
несколько часов в берлинской
клинике врачи поставили неуте�
шительный диагноз � у 16�летней
гимнастки разрыв крестообраз�
ных связок колена. Подобная
травма лишила Алию шансов
выступить на осеннем чемпиона�
те мира в Токио, где будут разыг�

рываться путёвки в олимпийский
Лондон. Ситуация, как вы пони�
маете, безрадостная. 

Но, к счастью, в Берлине наши
девчонки не растерялись после

того, как Мустафиной пришлось
сняться с турнира. Бремя лидер�
ства взвалила на себя ровесница
Алии � Анна Дементьева. Она
выступала в опорном прыжке в
одной группе с Мустафиной и
после первого вида шла на четвёр�
том месте. Но уже после выступ�
ления на бревне � в своём корон�
ном виде � Аня возглавила тур�
нирную таблицу. Вольные упраж�
нения только упрочили лидерство
Дементьевой, а брусья поставили
победную точку � наша гимнастка
почти на восемь десятых балла
обошла серебряного призёра нем�
ку Элизабет Зейтц.

В мужском многоборье Мак�
сим Девятовский вышел в финал с
третьим результатом. Но уже в
первом виде россиянин упал с ко�
ня, что перечеркнуло все надежды
спортсмена на достойное выступ�
ление. Чемпионом Европы стал
немец Филипп Бой, а лучший
среди наших соотечественников �
Никита Игнатьев � занял пятое
место. Итоговая позиция Девято�
вского � девятая. 

Кроме многоборья, гимнасты
разыграли медали и в отдельных

видах. Призёр Олимпийских игр
Антон Голоцуцков выиграл две
бронзовые награды � в вольных
упражнениях и опорном прыжке. 

Татьяна Набиева заняла второе
место на брусьях. 

Зато после упражнения на

кольцах на пьедестал почёта под�
нялись сразу двое россиян. Конс�
тантин Плужников принёс вто�
рую золотую медаль, а наш успех в
этом виде программы закрепил
Александр Баландин, в активе ко�
торого «серебро». 

В заключительный день чемпи�
оната копилка российской сбор�
ной пополнилась ещё двумя меда�
лями. «Бронзу» в вольных упраж�
нениях завоевала Юлия Белоко�
быльская. А на бревне заслужен�
ную победу одержала Анна Де�
ментьева, которая увозит из Бер�
лина две медали высшей пробы. 

� В основном на соревнованиях
я не волнуюсь, � делилась своими
впечатлениями от чемпионата
Аня. � Бывает, конечно, иногда �
чуть�чуть. Но после чемпионата
мира здесь, на Европе, я не волно�
валась. Наверное, в Роттердаме
оставила все нервы. В вольных уп�
ражнениях у меня получилась
низкая база, ноги «подседали».
После церемонии награждения у
меня было такое состояние � рас�
слабленное, можно сказать. Но и
два «золота» для меня � неожидан�
ный успех. Честно говоря, когда

сюда ехала, не думала, что так по�
лучится выступить. 

В отсутствие Алии Мустафиной
именно Дементьевой придётся
отстаивать честь России на чем�
пионате мира. Правда, пока неиз�
вестно, пройдёт ли он в Токио или
всё же будет перенесён. Решение
по этому вопросу Международная
федерация гимнастики (ФИЖ)
примет до середины мая. 

А травмированную Алию из
Берлина перевезли в Мюнхен, в

госпиталь, где в своё время опери�
ровали известного теннисиста Бо�
риса Беккера. Сейчас россиянку
готовят к операции. 

Грустный всё�таки выдался
чемпионат.   

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ,
«Красная звезда». 

Н а  с н и м к е : Анна ДЕ�
МЕНТЬЕВА (в центре) выигра�
ла в Берлине два «золота». 

Вроде бы не время говорить о
водных лыжах, когда зима никак
не унимается и опять одарила
Москву снежной метелью. И всё�
таки самое время, и связано оно с
Юрием Алексеевичем Гагариным.
В объявленный ООН по случаю
50�летия первого полёта человека
во Вселенную Всемирный год
космонавтики прекрасно вписы�
вается чемпионат мира по этому
виду спорта, который пройдёт
нынешним летом в подмосковной
Дубне. Ведь Гагарин имеет самое
прямое отношение к этой дис�
циплине, претендующей тоже
стать олимпийской. Более того,
он стоял у истоков появления вод�
ных лыж в нашей стране. 

На пресс�конференции в
Минспорттуризме, посвящённой
предстоящим соревнованиям, в
которых предполагается участие
мастеров водного фигурного ката�
ния и прыжков с трамплина из 50
стран, капитан 1 ранга в отставке
Борис Столярж, бывший началь�
ник ЦСК ВМФ, вспомнил, как
Гагарин впервые приехал в

спортклуб военных моряков; бы�
ло это через полтора года после
успешного возвращения с орби�
ты.

� Юрий Алексеевич расспро�
сил, как идут дела, какие виды мы

развиваем, порадовался нашим
успехам и вдруг вопрос: а не возь�
мется ли клуб за водные лыжи?
Очень красивый, а для космонав�
тов � полезный прикладной спорт,
он очень поможет им в професси�
ональной подготовке. Мы обсуди�
ли детали, а потом с этой идеей
отправились в ЦК ВЛКСМ к Сер�
гею Павловичу Павлову. Он нас
поддержал, подключил Юрия
Дмитриевича Машина, который
тогда возглавлял отечественный
спорт. Так появилась федерация.
Кто, как не Гагарин, должен был
стать её председателем, но он от�
казался, сославшись на то, что из�
за большой занятости и частых
отъездов (ведь мир жаждал его

увидеть) не сможет уделить много
времени новому делу, но согла�
сился возглавить технический ко�
митет. 

Сам Юрий Алексеевич, про�
должал Борис Столярж, приезжал
к нам кататься, едва появлялась
свободная минута. Специалисты

считали, что у него всё здорово
получалось � и за длинным фалом,
и за коротким. Скорость,
экспрессия, просторы, пусть не
небесные, а водные � всё это было
ему по душе, это была его стихия.
За ним потянулись и другие лёт�
чики из отряда космонавтов, а Га�
гарина иногда в шутку называли
командиром воднолыжной эскад�
рильи.

Многократная чемпионка и ре�
кордсменка мира Наталья Румян�
цева, чьё имя занесено в зал славы
Международной федерации вод�
ных лыж (IWWF), в связи с предс�
тоящим чемпионатом мира на�
помнила об одном любопытном
совпадении. 24 июля 1965 года за�

вершился первый чемпионат
СССР по этому виду спорта, и ме�
дали победителям и призерам
вручал первый космонавт Земли.
И  в память о Юрии Гагарине, о
том событии торжественная цере�
мония закрытия мирового перве�
нства�2011 и награждение  силь�

нейших тоже пройдут 24 июля.
Кстати, в этот день своеобразный
юбилей � 55 лет и самой Дубне с её
лучшим в мире, по мнению
IWWF, воднолыжным стадионом
и ведущей в России школой вод�
ных лыж заслуженных тренеров
страны братьев Валерия и Юрия
Нехаевских. Наталья Румянцева �
одна из самых именитых воспи�
танниц этого известного центра,
она � почётный гражданин Дубны. 

� Конечно, в дни чемпионата
мира мы, ветераны, не раз вспом�
ним человека, благодаря которо�
му в нашей стране начал разви�
ваться воднолыжный спорт, � го�
ворит Наталья Румянцева. � Ду�
маю, именно сейчас актуально

поднять вопрос о возрождении
«Приза Юрия Гагарина», который
в советское время вручали луч�
шим спортсменам по итогам года,
причём не только нашим, но и за�
рубежным. 

Наверное, эти слова следует ад�
ресовать прежде всего Олимпийс�
кому комитету и  Минспорттуриз�
му (его на пресс�конференции
представлял заместитель минист�
ра, олимпийский чемпион Павел
Колобков).  Очевидно, и Федера�
ция воднолыжного спорта России
вместе с администрацией города
Дубны могли бы учредить свой
специальный  Кубок памяти
Юрия  Гагарина, вручив его, ска�
жем, наиболее отличившемуся
участнику чемпионата  мира�
2011. 

Остаётся сказать, что чемпио�
нат пройдёт с 17 по 24 июля. Как
сообщил глава города Валерий
Прох, а по совместительству и
глава подмосковной федерации,
право провести его Дубна «отвое�
вала» у датчан, итальянцев и юж�
нокорейцев.

Михаил ШЛАЕН.

50 лет полёту в космос

КОМАНДИР ВОДНОЛЫЖНОЙ ЭСКАДРИЛЬИ

Спортивная гимнастика

В столице Германии завершил�
ся чемпионат Европы по спор�
тивной гимнастике. Наши гим�
насты заняли первое общекома�
ндное место и завоевали восемь
медалей � три золотые, две сереб�
ряные и три бронзовые. Отрадно,
что значительная часть этих
наград � в активе воспитанников
Центрального спортивного клуба
армии. 

ПОБЕДА С ПОТЕРЕЙ
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